

*Portugalae Monumenta Misericordiarum. Vol. 8. Tradição e modernidade: o período da monarquia constitucional (1834-1910)*, dir. scientifique de Maria Antónia LOPES et José Pedro PAIVA. Lisbonne, União das Misericórdias Portuguesas, 2010. 29 × 21,5 cm, 680 p., pl. coul. ISBN 978-972-8375-00-1.

L'ouvrage s'ouvre avec une introduction par les deux directeurs scientifiques dans laquelle ils fournissent les principaux éléments sur le contenu du volume. L'époque traitée va du 27 mai 1834, date de la Convention de Évora-Monte, quand a été instituée la monarchie constitutionnelle, jusqu'au 4 octobre 1910, veille de l'implantation de la République. Nous pouvons suivre la situation politique agitée du pays qui a créé beaucoup de difficultés aux "Misericórdias". Mais, en tous les cas, elles ont fonctionné avec une normalité remarquable. Des personnalités importantes de cette période et leurs activités dans le domaine social sont annotées: Mouzinho da Silveira (1780-1849, homme d'État, jurisconsulte et politique et une des plus importantes personnalités de la révolution libérale), Silvestre Pinheiro Ferreira (1769-1846, remarquable philosophe et politique), Fr. Francisco de S. Luis O.S.B. (1766-1845, plus connu comme Cardeal Saraiva, a été évêque de Coimbra, recteur de l'Université de cette ville et patriarche de Lisbonne), José Silvestre Ribeiro (1807-1891, politique et historiographe, auteur d'une importante œuvre sur l'histoire des institutions scientifiques et culturelles portugaises), António Aires Gouveia (1828-1916, professeur de l'Université de Coimbra, politique et archevêque titulaire de Chalcédoine), António Luis Gomes (1863-1961, juriste, professeur et recteur de l'Université de Coimbra, politique et diplomate), Fonseca de Magalhães (1787-1858, un des plus importants politiques libéraux à combattre pendant les invasions françaises), etc. Avec l'extinction des ordres religieux en 1834, les "Misericórdias" ont bénéficié de l'attribution de beaucoup de maisons. Pendant cette période a été projetée la création de banques de crédit agricole et industriel, et approuvée l'admission des femmes aux "Misericórdias", tandis qu'étaient élaborés plusieurs statuts, ainsi que la législation du gouvernement sur les "Misericórdias", etc. Alexandre Herculano (1810-1877, remarquable écrivain, historien, journaliste et poète du romantisme) manifesta une forte opposition aux "Misericórdias".

Enrichi de quelques photos, le présent ouvrage, qui comprend 275 documents est divisé en quatre chapitres: 1. L'encadrement normatif-légitimatif (dispositions de l'Église, administration royale centrale et locale); 2. L'institution en action (création des "Misericórdias", compromis et statuts des "Misericórdias" et institutions associées, documentation produite par les "Misericórdias", conservée dans leurs archives ou dans d'autres archives); 3. Fondements doctrinaux/spirituels: pauvreté et assistance en œuvres de type littéraire (*Memórias do Cárcere de Camilo Castelo Branco*); sermons (un anonyme, et un autre de José Eduardo Lopes de Moraes); œuvres de spiritualité et dévotion (de José Inácio Roquette, instruction pastorale de José Joaquim de Azevedo e Moura, évêque de Viseu); rapports coëvres sur l'action des "Misericórdias": éloge des hôpitaux et mémoire de la Misericórdia de Funchal par José Silvestre Ribeiro, mémoire historique sur l'élaboration des règlements de la "Misericórdia" de Coimbra, mémoire sur l'acquisition et le transfert de la "Misericórdia" de Coimbra au Collège de la

Sapientia, réflexions produites par Alexandre Herculano; d'autres mémoires: l'hôpital de St-Antoine de Oporto par Ramalho Ortigão dans son livre *As Farpas*); la pauvreté et l'assistance, œuvres de type réformateur avec des textes de D. Fr. Luis de S. Francisco, Manuel Pedro Henrique de Carvalho, Silvestre Pinheiro Ferreira à Osborne Henrique de Sampaio; considérations de José Félix Henriques Nogueira, idéologue républicain et socialiste, sur la bienfaisance au Portugal, proposition de José Borges Pacheco Pereira sur l'action du gouvernement envers la pauvreté, propositions de António Aires Gouveia sur la réforme des prisons au Portugal, réflexions sur les causes de la misère des classes populaires de António Luis Gomes, manuel des confréries, des fraternités et d'autres corporations de piété et de bienfaisance de Lindorfoo Bettencourt); 4. Les personnes: catalogue des bienfaiteurs de la "Misericórdia" de Coimbra, composé par le « provedor » Joaquim Cardoso de Araújo, parmi lesquels on trouve la reine Leonor, les rois Manuel I, Jean V et José, les évêques de Coimbra, Afonso Castelo Branco et Afonso Mexia; livre des registres des frères perpétuels de la "Misericórdia" de Golegã; relation des frères de la "Misericórdia" de Arraiolos; testament du père Francisco Xavier de Sequeira de Ponte do Lima.

Manuel Augusto RODRIGUES